
从“中国制造”走向“中国
智造”，必须有高品质的产品，
而高品质产品必然出自高技
能的“大工匠”之手，人的因素
在高品质产品的生产过程中
不可或缺。 工会所做的工作正
是人的工作 ，培育和服务 “大
工匠”是题中应有之义。 做好
这项工作 ，职工高兴 ，企业欢
迎，国家受益，何乐不为？

中国旅游研究院１３日发布的 《中国出境旅游发展年度报
告２０１７》 显示， 赴 “一带一路” 沿线国家游客增长明显。 中
国游客的消费行为正从 “买买买” 向 “游游游” 理性转变。
（１０月１３日新华网） □朱慧卿

杨李喆：10月11日，北京城市
道路养护管理中心相关负责人介
绍北京慢行系统建设治理情况。
据了解， 今年计划针对 600公里
自行车和步道进行治理， 其中朝
阳路、 朝阳北路等重点道路步行
自行车系统整治将在年底完成。
同时，回龙观（天通苑至中关村）
近9公里自行车高速路也正在规
划中。 建好和用好 “自行车高速
路”令人期待，而现代化城市理应
给自行车留有一席之地。

■老许图评

■网评锐语

转变

□张刃

培育“大工匠”，工会能做什么？
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■有感而发

为农民工购买体育比赛门票应点赞

■每日观点

沈峰： 近日，浙江台州市消
防安全委员会发布了 《台州市火
灾隐患举报奖励暂行办法》，市民
在关注举报投诉中心微信公众号
后， 可通过发送火灾隐患照片及
文字信息进行举报。 目前通信科
技发达 ，微博 、微信 、QQ群等媒
介及手机短信、彩信等，都可以实
现对火灾隐患的曝光、举报，因此
发动群众力量参与治理火灾隐
患，是保障消防安全的善治之举。

“自行车高速路”
令人期待

“互联网+群众力量”
治火灾隐患值得推崇

■世象漫说

“一米菜园”不仅只是让居民过上田园生活

14日， 记者了解到， 山西省
将优化职业体育发展环境， 其中
要实行政府购买服务， 每场比赛
原则上按照不超过场次总 票 数
10%的 比 例 由 政 府 购 买 门 票 ，
免 费 发 放 给 青 年 学 生 、 环 卫
工 人 、 农 民 工 等 特 殊 人 员 ，
体 现 政 府 对 特 殊 群 体 的 关 心
爱护 ， 满足人民群众对公共体
育的需求 。 （10月15日 《太原
晚报》）

为农民工购买体育比赛门
票， 从一方面看是对职业体育发
展的扶持和鼓励； 从另一方面也
是对农民工这一特殊群体 “特殊
照顾”。 加之， 政府购买服务服

务于青年学生 、 环卫工人等人
群， 这就既能够促使职业体育得
到推广与发展， 也能够让更多的
人群共享公共体育发展成果， 无
疑是多赢之举。

政府支持职业体育发展， 既
要舍得在政策上扶持， 在硬件等
基础实施上支持， 比如， 山西省
职业俱乐部投资建设训练场馆等
设施的， 规划、 土地部门要优先
给予考虑； 但另一方面也应该在
“软实力” 上下功夫， 通过购买
服务为一部分人群提供参与职业
体育的平台， 惟其此， 才能够调
动起更多人发展和共享公共体育
的积极性。

同时， 作为用人单位而言 ，
应该注重推广体育活动。 比如，
职工运动会， 看似是小事一桩；
但却能丰富广大职工的业余文化
生活， 也可以调动起职工参与运
动的积极性， 更能够提高职工的
身体素质， 还有就是能够起到凝
聚人心的作用。

体育健身对推动 “健 康 中
国 ” 建 设 方 面 的 作 用 日 趋凸
显。 因此， 为农民工购买体育比
赛门票应点赞且更应推广 ， 而
此 举 也 是 增 强 农 民 工 对 城 市
的归属感的有效举措。 一言以蔽
之， 全民参与体育锻炼需要多些
智慧解决。 □李雪

■长话短说
不能任由电信资费套餐

“套”你没商量
近 日 ， 江 苏 省 物 价 局 就

《江苏省电信资费行 为 规 则 》
（以下简称 《规则 》 ） 征求民
意 ， 明 确 了 电 信运营商禁止
的种种行为 ， 其中8种违规收
费行为将受到价格部门严肃处
罚。 （10月15日 《扬子晚报》）

在 “人手一机 ” 的时代 ，
话费、 流量费已经成为每个人
的刚性支出， 如何选择更加适
合自己， 同时也更加便宜的电
信资费， 也就成为每个消费者
必须考虑的问题。 为此， 各家
电信运营商也纷纷推出了不同
价位， 同时包含不同资费标准
的套餐服务 ， 以供消费者选
择。 本来这是一件可以实现双
赢的事情 ， 然而具体到现实
中， 问题却没有想象中那么简
单， 用业内人士的话说， 现在
的所谓电信资费套餐， 似乎就
是为了 “套” 住消费者。

最常见的电信资费消费陷
阱， 就是电信运营商在推出资
费套餐的时候， 故意把条款规
定得格外复杂， 把计算方式设
计得格外繁琐， 再加上一些专
业术语的运用， 让消费者看得
糊里糊涂， 似是而非。 在这种
情况下 ， 即便消费者 亲 自 到
柜台去办理相关业务 ， 都未
必看得清楚 ， 弄得明白 ， 更
别说在很多情况下， 消费者都
是在运营商客服的电话营销
中购买的套餐服务了 。 而这
种信息不对称导致的结果必
然是有利于运营商， 而不利于
消费者的。

为此， 由相关政府职能部
门及时出手 ， 平衡双方的利
益， 尤其是切实维护消费者的
合法权益， 既是政府的责任和
义务， 也显得很有必要。 而江
苏省物价局正在征求意见的
《规则》， 正是为此而来。 按照
《规则 》 的规定 ， 包括未对资
费标准进行明码标价、 强制用
户选择某种套餐 、 套餐到期
未经消费者同意就自动续费
等等行业顽疾 ， 将不被允许 ，
而消费者的合法权益也将得到
更好的维护， 这无疑是值得全
国其他地方借鉴学习的。

□苑广阔

北京“挑战‘大工匠’系列赛”
各项赛事正酣；赛场外，更多的企
业为追赶工业化4.0的脚步，实现
从“中国制造”到“中国智造”的跨
越， 也在通过多种形式和手段培
育自己的“大工匠”。恰在此时，北

京市总工会发布助推计划， 对覆
盖400个职业（工种）、技能提升后
取得证书的职工提供资助， 可谓
锦上添花。由此想到，在培育中国
“大工匠”， 实现历史性跨越的过
程中， 工会还能够做些什么贡献
呢？ 这应该是今天的工会工作者
面临的一个重要课题。

“大工匠”都是在技术上精益
求精，技能上不断创新，行业里领
先于他人的高级人才。培育“大工
匠”， 首先需要营造一个氛围，有
一个造就 “大工匠” 的环境与条
件。在这方面，政府层面需要制定
相应的政策， 企业层面需要舍得
必要的投入， 而工会组织同样可
以也应该有所作为。

比如， 工会要把职工组织起
来， 能不能特别注重一下那些身

怀绝技的技术工人？ 率先把他们
吸收到工会组织中来， 为他们提
供更多的服务， 让他们感受到工
会的温暖和关照， 在工会的帮助
下，更好地钻研技术，提高水平。
能工巧匠一般都具有感召力，他
们的加入，对于工会的组织建设、
队伍壮大具有积极的作用。

又如， 工会擅长组织劳动竞
赛， 其中技术比武是一项重要内
容， 也是提高职工学习技术兴趣
的好时机。如果把它与“大工匠”
的传帮带结合起来， 与开展职工
培训，提升职工素质，推进产业工
人队伍建设结合起来，统筹兼顾，
让更多的职工成为“大工匠”的后
备力量和生力军， 可收一举多得
之效。

再如， 工会推进企业民主管

理， 其中是否应该有培育 “大工
匠”这个课题呢？显然是应该的。
民主管理是手段， 目的是企业发
展，职工受益。在这个目的的实现
过程中，“大工匠” 的作用不可或
缺。把培育“大工匠”融入企业管
理的内涵， 最终实现的是提升企
业竞争力，提高职工的获得感。

还有， 工会代表职工与企业
进行工资集体协商， 除了职工整
体利益，可否对“大工匠”级的技
术工人有特别条款呢？一个“大工
匠”的作用，丝毫不亚于一个高级
管理人员。曾几何时，八级技术工
人的收入甚至超过企业领导，因
为他们是企业的“宝贝”。在尊重
劳动、注重利益的今天，给予“大
工匠”以更好的报酬和待遇，是完
全应该而且可以做到的。

设想， 工会参与企业股份制
改造， 在企业经营者普遍持股的
条件下，“大工匠”可否技术入股，
或者作为奖励直接授股？ 这对于
“大工匠”无疑是一种激励，进而
增强他们的归属感、向心力，更加
积极地工作。如此，企业也会乐于
接受。

……
从 “中国制造” 走向 “中国

智造 ”， 必须有高品质的产品 ，
而高品质产品必然出自 “大工
匠” 这样的高技能人才之手。 人
的因素在高品质产品的生产过程
中不可或缺。 工会所做的工作正
是人的工作， 培育和服务 “大工
匠” 是题中应有之义。 做好这项
工作， 职工高兴， 企业欢迎， 国
家受益， 何乐不为？

在海淀区田村路街道永定河
引水渠东岸， 带有凉亭和小树的
休闲公园中有 168块 “一米菜
园 ”， 菜园里种着玉米 、 韭菜 、
小白菜等多种有机蔬菜。 此处原
为废品收购站， 废品站拆除后 ，
建了一个公益停车场和休闲公
园， 了解到附近居民希望在城市
之中有田园生活， 就建立了168
块菜园。 “一米菜园” 今年5月
建成， 由84位附近的居民各自认
养管理。 （10月15日 《新京报》）

“疏解整治促提升 ” 专项行
动已经取得了瞩目的成就， 老百
姓的生活环境发生了巨大的变
化。 现在， 您无论走在大街面上
还是背街小巷， 到处都是整洁的
路面， 干净的外墙。 实实在在地

让人民群众感受到了生活品质、
居住环境有了大幅度的提升。

而海淀区田村路街道在永定
河引水渠东岸设立的“一米菜园”
则更具创意， 把美化生活环境与
居民生活有机地、 巧妙地结合起
来，互动性更强，让居民不仅生活
在一个优美的环境之中， 还让居
民参与进来， 用自己的双手培育
出丰硕的果实，享受收获的快乐。
“一米菜园”的设立不仅仅只是让
居民过上了田园生活， 还具有多
方面的积极意义。 一是让居民的
获得感体现得更加具体。以前，这
里是废品收购站，脏乱差。现在不
仅变成了花园， 还设有 “一米菜
园”， 吃上自己亲手种植的蔬菜，
两下一对比， 一个天上， 一个地

下。 二是让居民之间的关系更
加融洽和谐 。 在 “一米菜园 ”
种什么菜？ 怎么播种？ 怎么浇
水施肥？ 居民们之间肯定要展
开讨论和互相学习讨教。 这一
交流， 原来不认识的就认识了，
邻里之间的关系就会密切起来。

三是会让更多的小孩子学到种植
知识， 参与种菜， 避免以后成为
四体不勤 、 五谷不分的书呆子 。
我们希望， 有更多的 “一米菜园”
出现， 让更多的居民享受到耕种
快乐。

□许庆惠（媒体人）


